

Secrétariat général de la Communauté du Pacifique

**1<sup>ère</sup> Conférence des directeurs des services des pêches de la CPS**

*(Nouméa, Nouvelle-Calédonie, 9-13 Août 1999)*

**Document de référence 9**

Original: Anglais

**Tour d'horizon triennal de la section Techniques de Pêche**

Section Techniques de pêche  
Division des Ressources marines  
Secrétariat général de la Communauté du Pacifique  
Nouméa, Nouvelle-Calédonie



## TOUR D'HORIZON TRIENNAL DE LA SECTION TECHNIQUES DE PÊCHE

### Généralités

Le conseiller pour le développement de la pêche côtière assure la supervision technique de cette section. Celle-ci a pour rôle primordial d'assurer le soutien technique sur le terrain et la formation pratique, de dispenser des services de conseil et, de plus en plus, de réaliser des études sur les possibilités de développement et les besoins en matière d'infrastructures et de formation, pour le compte des États et territoires membres, notamment dans le domaine de la pêche thonière nationale et de la technologie des dispositifs de concentration du poisson.

À l'origine, la section était entièrement financée sur le budget ordinaire du Secrétariat. Mais, au fil des ans, une proportion croissante du financement a été assurée par des bailleurs de fonds non statutaires. Le tableau 1 indique la répartition des sources de financement par agent pour les trois ans qui se sont écoulés entre la vingt-sixième Conférence technique régionale sur les pêches et la présente Conférence des directeurs des pêches. Des crédits ont également été alloués par Taiwan pour des projets particuliers, tels que la rédaction de deux manuels techniques en anglais et en français et la prise en charge des frais de publication et de distribution, ainsi que par le Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD) pour l'organisation d'un atelier destiné aux patrons de pêche, avec une mission de suivi à l'échelon national effectuée par les maîtres de pêche de la section.

**Tableau 1 : Le personnel de la section Techniques de pêche au cours des trois dernières années et leurs sources de financement actuelles**

Agents	Poste et situation contractuelle	Source de financement actuelle
Lindsay Chapman (M.)	Conseiller pour le développement de la pêche côtière (depuis juillet 1996)	Budget ordinaire de la CPS
Steve Beverly (M.)	Maître de pêche (depuis mars 1996)	Budget ordinaire de la CPS
Peter Watt (M.)	Maître de pêche (de janvier 1998 à mai 1999)	AusAID
William Sokimi (M.)	Maître de pêche successeur de Peter Watt (prise de fonctions en septembre 1999)	AusAID
Marie-Ange Roberts (Mme)	Adjointe administrative (depuis février 1989)	AusAID
Marsh Uele (M.)	Auxiliaire-stagiaire océanien (de juillet 1998 à février 1999)	AusAID (jusqu'à mi-1999)

Le travail de la section Techniques de pêche évolue sans cesse, et les rubriques suivantes traitent des principaux domaines abordés ces trois dernières années : assistance technique au niveau national, ateliers, participation à des réunions et des conférences, services de conseil et publications. Ces trois années de travail sont ensuite brièvement évaluées. Le dernier chapitre décrit les plans de travail pour l'avenir et les nouveaux domaines qu'il conviendra d'aborder. Ce chapitre a pour but de lancer la discussion qui doit aboutir à l'identification des besoins et des lignes d'action des États et territoires membres; il servira à orienter les travaux futurs et à étudier les éventuelles demandes de financement.

## Assistance technique au niveau national

Depuis l'origine, la section Techniques de pêche a réalisé un grand nombre de projets d'assistance technique et travaillé avec les secteurs public et privé des États et territoires membres. Depuis la vingt-sixième Conférence technique régionale sur les pêches (août 1996), quatorze projets ont été lancés, tant à court terme (d'une à trois semaines) qu'à long terme (d'un à quatre mois), dont l'un en plusieurs phases. Deux de ces projets ont été mis en veilleuse jusqu'à une date ultérieure, en 1999 : l'un parce qu'il faut recruter un maître de pêche pour succéder à Peter Watt, et l'autre parce qu'il manque des éléments pour faire avancer le programme de travail. Le tableau indique en résumé l'assistance technique fournie, au niveau national, au cours de ces trois dernières années.

**Tableau 2 : Synthèse des projets d'assistance technique au niveau national entrepris par la section**

Pays, dates, responsables	Projets	Résumé des activités
Nouvelle-Calédonie août à décembre 1996 Steve Beverly	Assistance à une entreprise de pêche thonière à la palangre, "Navimon", pour améliorer les engins, les techniques de pêche et le traitement à bord	En procédant à une évaluation et à une assistance en mer, des conseils ont été dispensés et des démonstrations pratiques faites sur la construction d'engins, de techniques de pêche et des méthodes correctes de traitement et de réfrigération.
Tonga octobre 1996 Lindsay Chapman	Étude, effectuée pour le compte du ministère des Pêches, sur les "obstacles au développement et à l'expansion de la pêche thonière à la palangre aux Tonga"	Rencontres avec tous les groupes d'exploitants de la ressource thonière, les services de soutien et les ministères concernés afin d'établir un rapport de synthèse de toutes les positions et de formuler une recommandation pour progresser.
Îles Cook janvier à mai 1997 Steve Beverly	Assistance à deux entreprises de pêche thonière à la palangre aux Îles Cook afin d'améliorer leurs engins, leurs techniques de pêche, le traitement à bord et la réfrigération de la prise	Au travers d'exercices pratiques en mer, dans les conditions de la pêche commerciale, l'équipage de deux bateaux a été formé à tous les aspects de la pêche thonière à la palangre, notamment au traitement à bord et à la réfrigération de la prise. L'équipage d'un bateau a également été formé aux méthodes de pêche autour de DCP.
Tonga mai à septembre 1997 Steve Beverly	Assistance fournie au ministère des Pêches et à des pêcheurs locaux pour tous les aspects de la pêche thonière à la palangre, notamment le traitement et la réfrigération de la prise destinée à l'exportation.	Conseils techniques et évaluation de la capacité de nombreux bateaux locaux à pratiquer la pêche thonière à la palangre. Formation de l'équipage d'un bateau de pêche et fourniture de conseils au ministère de la Pêche sur des questions stratégiques.

Pays, dates, responsables	Projets	Résumé des activités
Nauru novembre 1997 Peter Watt (expert-conseil)	Réalisation d'un stage sur tous les aspects de la fabrication de DCP, des études de sites et le mouillage des DCP.	Fabrication de trois DCP à l'aide de matériaux importés. Réalisation d'études de sites et mouillage de trois DCP. Formation des homologues locaux tout au long du projet.
Nauru novembre 1997 Lindsay Chapman	Étude d'un palangrier thonier adapté à Nauru, compte tenu de la situation particulière de l'île	Discussions avec différents groupes d'exploitants et prestation de services de soutien afin d'évaluer des solutions viables pour les palangriers thoniers dans le cadre de différents scénarios.
Samoa américaines mars 1998 Lindsay Chapman	Étude des infrastructures (y compris des équipements portuaires) requises pour le développement de la pêche thonière à la palangre.	Inspection d'équipements portuaires et discussions avec différents exploitants de la ressource. Suggestions d'actions à mener, formulées dans un rapport soumis au ministère des Pêches.
Papouasie-Nouvelle-Guinée juin 1998 à janvier 1999 Peter Watt	Collaboration avec l'École des métiers de la mer de Kavieng pour former des étudiants aux méthodes de pêche commerciale employées en Papouasie-Nouvelle-Guinée.	Cours théoriques et ateliers pratiques à bord du navire-école pour former des étudiants à la construction d'engins et à leur utilisation dans le cadre de plusieurs méthodes de pêche importantes en PNG, afin que ces étudiants soient recrutés à bord de navires nationaux.
Îles Salomon juillet-août 1998 Lindsay Chapman	Dans le cadre d'un projet mené en collaboration par la FFA, la CPS et le programme d'exploitation des océans Canada-Pacifique Sud, réalisation d'une étude sur les besoins en matière de développement, d'infrastructure et de formation de la filière thonière nationale.	Entretiens avec de nombreux groupes d'exploitants, d'intérêt et de soutien (y compris le personnel de la FFA et du ministère des Pêches) de la pêche thonière et examen de nombreux ouvrages. Rédaction d'un rapport, formulant diverses suggestions d'actions à mener dans le cadre de différents scénarios.
Kiribati septembre 1998 Lindsay Chapman	Peaufinage des dispositions à prendre en vue d'une mission du maître de pêche et conseils à dispenser sur l'équipement du navire en cours de construction, visé par le projet.	Conseils dispensés sur différents aspects du navire visé par le projet, notamment l'emplacement de l'enrouleur de ligne, l'agencement des palans, des surbaux de panneaux et les possibilités d'agencement du pont. Des dates de début de mission et des dispositions ont été fixées à titre provisoire.
Kiribati décembre 1998 Steve Beverly	Première phase d'un projet de pêche thonière à la palangre : aménagement du bateau et construction d'engins.	L'installation d'une partie des engins a débuté, mais de nombreuses pièces telles que l'enrouleur de ligne et des pièces hydrauliques ne sont pas arrivées

Pays, dates, responsables	Projets	Résumé des activités
		dans les délais. Des avançons et d'autres engins ont été fabriqués en vue de la seconde phase du projet.
Samoa mars-mai 1999 Peter Watt	Réalisation d'essais de pêche thonière à la palangre à l'aide des engins, pour essayer d'augmenter la prise d'espèces de plus grande valeur marchande, de thons obèses et de thons jaunes de plus grande taille.	Améliorations apportées aux engins et à l'équipement de pêche du bateau, notamment reconstruction du système hydraulique, de manière à pouvoir utiliser les engins de pêche thonière à la palangre plus facilement et plus efficacement. Les premiers essais de pêche ont été réalisés à l'aide d'un matériel de surveillance de la température en fonction du temps et de la profondeur, afin d'essayer d'identifier les conditions caractéristiques dans lesquelles des espèces de plus grande valeur marchande sont capturées.
Îles Salomon mars 1999 Lindsay Chapman	Étude des possibilités de développement, des caractéristiques des bateaux et des options financières s'offrant aux entreprises nationales des Îles Salomon souhaitant exercer des activités locales de pêche thonière.	Discussions menées avec différents groupes exploitant ou souhaitant exploiter la ressource thonière. Contacts noués avec des établissements financiers pour évaluer leurs possibilités de financement de ce développement; suggestion de paramètres pour plusieurs types de bateaux et établissement de projections économiques succinctes.
Kiribati avril-mai 1999 Steve Beverly	Deuxième phase du projet de pêche thonière à la palangre : armement d'un nouveau bateau.	Si les travaux d'armement du bateau visé ont progressé, ils n'ont pu être terminés à temps à cause de retards répétés dans l'arrivée de l'équipement.
Tokelau mai 1999 Lindsay Chapman	Évaluation des besoins d'après les grands axes de développement des pêches définis par le ministère des Pêches et d'autres services.	Discussions avec le Conseil des Anciens de chacun des trois atolls, avec le personnel du ministère des Pêches et d'autres personnes intéressées par le développement de la pêche. Soumission d'un rapport de synthèse à Tokelau, suggérant des domaines auxquels la CPS pourrait apporter son concours.
Palau juillet 1999 Lindsay Chapman	Dans le cadre d'un projet mené en collaboration par la FFA, la CPS et le programme d'exploitation des océans Canada-Pacifique Sud, réalisation d'une étude sur les besoins en matière de développement, d'infrastructure	Entretiens avec de nombreux groupes d'exploitants, d'intérêt et de soutien (y compris le personnel de la FFA et du ministère des Pêches) de la pêche thonière et examen de nombreux ouvrages. Rédaction d'un rapport, formulant diverses suggestions d'actions à mener dans le cadre de différents

Pays, dates, responsables	Projets	Résumé des activités
	et de formation de la filière thonière nationale.	scénarios.

### Ateliers et activités de suivi

Une partie importante du travail de la section a consisté à préparer et organiser des ateliers nationaux et à participer à d'autres ateliers régionaux et nationaux organisés par d'autres sections du programme Pêche côtière et par d'autres organisations régionales. Au cours des trois dernières années, la section a participé à dix ateliers, dans huit États et territoires. En outre, un atelier régional comportait un volet de suivi occupant le maître de pêche pendant six mois-homme. Cette action de suivi, qui se déroulait dans neuf pays et territoires, concernait les treize participants à l'atelier. Le tableau 2 indique les ateliers et les travaux de suivi auxquels la section a participé ces trois dernières années.

**Tableau 3 : Ateliers et activités de suivi auxquels la section a participé**

Pays, dates, responsables	Projets	Résumé des activités
Îles Cook avril 1997 Steve Beverly et Lindsay Chapman	Réalisation de deux ateliers d'une semaine sur les méthodes de pêche autour de DCP, l'un à Rarotonga, l'autre à Aitutaki.	Montage de palangres verticales (de différents types) et d'engins de pêche au caillou dans le cadre d'un cours théorique, et réalisation d'essais pratiques à l'aide de cet engin.
Tonga juin 1997 Steve Beverly	Participation à un atelier sur le traitement du thon sashimi, organisé par la section Valorisation des produits de la pêche.	Démonstration par un spécialiste des méthodes à appliquer pour tuer, saigner, transformer et réfrigérer des thons selon les normes d'exportation.
Papouasie-Nouvelle-Guinée janvier 1998 Steve Beverly	Participation à un atelier de traitement et de classification du thon, organisé par la section Formation halieutique.	Démonstration par un spécialiste des méthodes à appliquer pour tuer, saigner, transformer et réfrigérer des thons selon les normes d'exportation.
Fidji février 1998 Steve Beverly	Atelier sur les techniques de pêche autour de DCP.	Cet atelier associait des cours théoriques et le montage d'engins (palangres verticales et lignes de pêche au caillou) dans une salle de cours à une formation pratique en mer à l'aide des engins.
Nelson, Nouvelle-Zélande février 1998 Steve Beverly et Peter Watt	Premier atelier sur la gestion des bateaux et l'utilisation de l'électronique de bord, organisé par la section Formation halieutique.	Participation à l'atelier et définition d'une conception océanienne de l'exploitation des bateaux dans la région; animation de discussions afin que les participants échangent leurs connaissances.

Pays, dates, responsables	Projets	Résumé des activités
<p>Suivi de l'atelier sur la gestion des bateaux Kiribati (mars 1998) Îles Marshall (mars 1998) Chuuk (États fédérés de Micronésie, mars-avril 1998) Îles Salomon (avril-mai 1998) Papouasie-Nouvelle-Guinée (septembre 1998) Peter Watt</p>	<p>Réalisation des activités de suivi auprès de chacun des participants à l'atelier sur la gestion des bateaux, pour les aider à mettre personnellement en pratique ce qu'ils ont appris en classe.</p>	<p>Les activités de suivi ont été complétées par des évaluations, par chaque participant, de la manière dont ils ont mis en pratique leurs acquis et dont ils gèrent l'équipage. Il a été tenu compte de l'équipement électronique dont disposait chaque bateau.</p>
<p>Suivi de l'atelier sur la gestion des bateaux Tonga (mars-avril 1998) Polynésie française (avril 1998) Fidji (y compris un participant des Îles Cook) (mai 1998) Steve Beverly</p> <p>Samoa (septembre 1998) Lindsay Chapman</p>	<p>Réalisation des activités de suivi auprès de chacun des participants à l'atelier sur la gestion des bateaux, pour les aider à mettre personnellement en pratique ce qu'ils ont appris en classe.</p>	<p>Les activités de suivi ont été complétées par des évaluations, par chaque participant, de la manière dont ils ont mis en pratique leurs acquis et dont ils gèrent l'équipage. Il a été tenu compte de l'équipement électronique dont disposait chaque bateau.</p>
<p>Nouvelle-Calédonie juin-juillet 1998 Steve Beverly</p>	<p>Participation à un module pratique du cours Nelson Polytechnic</p>	<p>Réalisation de travaux dirigés et activités de maître de pêche à bord d'un des bateaux-écoles utilisés au cours de ce module de cinq semaines.</p>
<p>Niue septembre 1998 Steve Beverly</p>	<p>Ateliers sur les engins et techniques de pêche autour des DCP</p>	<p>Réalisation de deux ateliers, avec des cours théoriques de confection de palangres et de lignes de pêche au palu-ahi, puis démonstration pratique en mer à l'aide d'engins de pêche autour de DCP.</p>
<p>Île Christmas, Kiribati octobre-novembre 1998 Steve Beverly</p>	<p>Atelier sur la manipulation et la qualité du thon, organisé par la section Formation halieutique.</p>	<p>Démonstration par un spécialiste des méthodes à appliquer pour tuer, saigner, transformer et réfrigérer des thons selon les normes d'exportation.</p>
<p>Nouvelle-Calédonie juin-juillet 1999 Steve Beverly</p>	<p>Participation au module pratique du cours Nelson Polytechnic.</p>	<p>Réalisation de travaux dirigés et activités de maître de pêche à bord d'un des bateaux-écoles utilisés au cours de</p>

Pays, dates, responsables	Projets	Résumé des activités
		ce module de cinq semaines.
Fidji juillet 1999 Steve Beverly	Atelier sur la manipulation, la classification, la découpe et la valorisation du thon, organisé par la section Formation halieutique.	Démonstration, par un spécialiste de l'atelier, des méthodes à appliquer pour manipuler et classer le thon selon les normes d'exportation. Un autre spécialiste est intervenu à propos de la découpe et de la valorisation du thon.

### Participation à des réunions et des conférences

Une partie du programme de travail de la section consiste à se rendre dans des États et territoires membres afin de rencontrer différents groupes d'exploitants des ressources marines, de se tenir au courant de ce qui se passe dans le pays et d'identifier les besoins au fur et à mesure de leur évolution. Cela permet au personnel de la section de rester à l'écoute des besoins de nos membres. La section joue également un rôle croissant en participant à des réunions et conférences régionales et internationales, afin de rester au courant des nouvelles idées et des changements qui peuvent être utiles aux États et territoires membres de la CPS. D'autre part, cela permet aux agents de la CPS de prendre la parole pour faire savoir aux personnes de l'extérieur ce qui se passe dans la région du Pacifique central et occidental en matière de développement des pêches. Le tableau 4 indique les réunions et conférences auxquelles la section Techniques de pêche a participé au cours des trois dernières années.

**Tableau 4 : réunions et conférences auxquelles la section Techniques de pêche a participé au cours des trois dernières années**

Pays, dates, agents	Réunions/conférences	Résumé des réunions
Îles Salomon septembre 1996 Steve Beverly	Conférences sur les partenariats industriels organisée par le Service de promotion et de développement des investissements dans le Pacifique.	Participation à la conférence et présentation d'un exposé sur les caractéristiques des palangriers thoniers dans le Pacifique et participation à d'autres thèmes de discussion.
Vanuatu mars 1997 Lindsay Chapman	Colloque annuel CPS/FFA	Discussion de la collaboration passée et future et progrès dans la rédaction d'un protocole d'entente entre les deux organisations.
Vanuatu juin 1997 Lindsay Chapman	Réunions avec le personnel du ministère des Pêches et d'autres exploitants de la ressource thonière.	Discussions menées pour trouver des axes d'action en faveur du développement à Vanuatu, sur la base des besoins nationaux identifiés.
Îles Salomon juin/juillet 1997 Lindsay Chapman	Réunions avec le personnel du ministère des Pêches et d'autres exploitants de la ressource thonière.	Discussions menées pour trouver des axes d'action en faveur du développement, de manière à les examiner et à les intégrer à des activités

Pays, dates, agents	Réunions/conférences	Résumé des réunions
		futures de la section.
Papouasie-Nouvelle-Guinée juillet 1997 Lindsay Chapman	Réunions avec le personnel du ministère des Pêches et d'autres exploitants de la ressource thonière.	Discussions menées pour trouver des axes d'action en faveur du développement, de manière à les examiner et à les intégrer à des activités futures de la section.
Cairns, Australie juillet 1997 Lindsay Chapman	Première "Conférence exposition sur le secteur de la pêche commerciale dans la région Asie-Pacifique"	Exposés sur différentes entreprises de pêche commerciales et sur les engins utilisés dans la région. La gestion des entreprises de pêche australiennes a également été traitée, ainsi que les principaux thèmes abordés.
Fidji août 1997 Lindsay Chapman	Réunions avec le personnel du ministère des Pêches et d'autres exploitants de la ressource thonière.	Discussion sur la fourniture éventuelle d'une aide technique en vue du développement de la pêche artisanale du thon à la palangre et sur l'utilisation éventuelle de chanidé vivant comme appât. Examen des besoins identifiés par l'industrie de la pêche.
Samoa mars 1998 Lindsay Chapman	Rencontre avec différents secteurs de la pêche thonière à la palangre pour bien comprendre son succès.	Discussions avec un large éventail de professionnels de la pêche thonière à la palangre au Samoa. Publication d'un article dans la Lettre d'information sur les pêches de la CPS, montrant comment et pourquoi cette filière a remporté du succès.
Fidji mars 1998 Lindsay Chapman	Rencontre avec le personnel du ministère des Pêches à propos de l'assistance technique éventuelle et entretiens avec d'autres professionnels du secteur concernant l'évolution de la pêche thonière.	Discussions avec des représentants du ministère des Pêches à propos d'un projet éventuel d'essais concernant l'espadon et du développement de la pêche thonière artisanale à la palangre. D'autres secteurs de l'industrie halieutique ont également été consultés pour avoir une idée de la pêche thonière à Fidji.
Samoa septembre 1998 Lindsay Chapman	Atelier de la FAO sur le "renforcement économique des industries halieutiques dans les petits pays insulaires en développement du Pacifique Sud"	Dans le cadre de cet atelier, participation aux débats sur la pêche thonière à la palangre et sur les subventions et les mesures de stimulation appliquées dans le monde pour stimuler la pêche. Des représentants de la FAO ont présenté quelques exposés sur les accords internationaux de la FAO en matière de pêche.

Pays, dates, agents	Réunions/conférences	Résumé des réunions
Nouvelle-Calédonie octobre 1999 ensemble de la section Techniques de pêche	Mini-conférence technique régionale sur les pêches (RTMF)	Les participants ont analysé un certain nombre de questions relatives à la pêche et ont donné à la section Techniques de pêche l'occasion d'examiner les grands axes de son programme de travail.
Fidji janvier-février 1999 Steve Beverly	Réunion des partenaires industriels ACP-UE	Cette réunion a permis aux acheteurs européens et aux exportateurs vers Fidji de rencontrer les protagonistes du secteur afin de promouvoir les échanges entre les différents groupes. Les normes sanitaires européennes ont également été expliquées aux futurs exportateurs.
Fidji février 1999 Lindsay Chapman	Quatrième réunion de l'Association des établissements océaniques de formation aux métiers de la mer et des autorités maritimes	Cette réunion a permis d'examiner les qualifications et les besoins éventuels de formation des professionnels occupant des postes moins élevés, dans l'industrie halieutique. Il a été suggéré d'adopter un système modulaire permettant d'adapter l'enseignement à leurs besoins.
Californie avril 1999 Lindsay Chapman	Commission interaméricaine du thon des tropiques : réduction des prises accessoires par d'éventuels changements d'engins, de méthodes et de technologie.	Une table ronde a permis de débattre de divers moyens de réduire les prises accessoires des senneurs pêchant autour de DCP : équipement hydro-acoustique, modification d'engins, panneaux de sélection, comportement du poisson, utilisation de l'épousette, etc.
Canberra (Australie) juin 1999 Lindsay Chapman	Rencontres avec l'AusAID à propos du financement futur de la zone de développement de la CPS	Discussions avec l'AusAID sur une proposition de financement conjoint pour la zone de développement (sections Techniques de pêche, Formation halieutique et Pêche en milieu communautaire) pour la période de 2000 à 2002. La proposition a été bien accueillie et affinée en fonction des commentaires de l'AusAID.
Cairns (Australie) juillet 1999 Lindsay Chapman	Seconde conférence exposition sur le secteur de la pêche commerciale dans la région Asie-Pacifique	Participation à la conférence et présentation d'un exposé sur les travaux de développement effectués par la section Techniques de pêche de la CPS ces 25 dernières années. La conférence était surtout axée sur la gestion des pêches en Australie et sur les problèmes rencontrés, ainsi que sur ceux que les nations océaniques pourraient rencontrer d'ici cinq à dix ans.

Pays, dates, agents	Réunions/conférences	Résumé des réunions
Fidji juillet 1999 Steve Beverly	Rencontres avec des constructeurs navals locaux, des membres du secteur de la pêche et le ministère des Pêches.	Discussions avec des constructeurs de bateaux et des professionnels de la pêche afin d'examiner les caractéristiques de palangriers thoniers adaptés aux conditions océaniques. Rencontres avec le ministère des Pêches pour examiner les grands axes du développement futur de la pêche thonière à la palangre et les domaines auxquels la CPS pourrait apporter son concours.

### Services-conseils dispensés par la section

L'un des volets importants du programme de travail de la section consiste dans la fourniture de conseils ponctuels sur un certain nombre de problèmes. Ces trois dernières années, des conseils ont surtout été dispensés sur les caractéristiques des bateaux, les points de vente de bateaux de pêche adaptés, les fournisseurs de matériel de DCP, les fournisseurs d'engins de pêche (y compris d'engins spéciaux), l'obtention de devis pour le matériel de DCP et les engins utilisés en liaison avec les DCP. Les conseils ont également porté sur ce qui se passe dans d'autres États et territoires de la région, les activités de valorisation des produits de la pêche, les méthodes de valorisation du thon et des espèces associées, etc. La section a besoin d'élargir ses connaissances pour essayer de répondre aux multiples questions qu'on lui pose actuellement. La section pense que ce service est très apprécié et envisage de le maintenir et d'encourager les pays et territoires à y faire appel.

### Publications

Tous les rapports de missions d'assistance technique accomplies dans les différents pays, ces trois dernières années, ont été finalisés et soumis aux autorités pour aval. Après leur adoption, les rapports ont tous été publiés et diffusés. Certains textes définitifs sont encore chez l'imprimeur. Il faut six à huit mois, à partir de la fin du projet, pour finaliser les rapports, les faire avaliser, les imprimer et les diffuser.

Au cours des trois dernières années, la section a également réussi à faire finaliser, imprimer et distribuer de nombreux manuels et rapports en souffrance. Un financement externe, alloué par Taiwan, a permis de terminer le volume III des manuels de pêche autour des DCP, *Mouillage et entretien des dispositifs de concentration du poisson (DCP)*, ainsi qu'un manuel à l'intention des pêcheurs, *La pêche à la palangre verticale et autres méthodes de pêche autour des dispositifs de concentration du poisson (DCP)*. Ces deux manuels ont été publiés en anglais et en français. Un manuel en anglais sur les techniques de pêche profonde pour les îles du Pacifique, destiné aux pêcheurs, a pu être finalisé et distribué grâce au concours financier de l'AusAID. La version française de ce manuel est presque terminée et devrait être disponible dans un ou deux mois.

Trente rapports des maîtres de pêche sur leurs activités menées dans les années 80 et au début des années 90 ont été achevés, avalisés par les États et territoires concernés, et imprimés sous forme d'une série de "rapports inédits". Dix à quinze de ces rapports doivent encore être

terminés, mais ils sont moins urgents; leur achèvement demandera en effet beaucoup de travail et la section a d'autres priorités. Ils seront terminés en fonction des disponibilités.

La section recherche actuellement des fonds pour publier deux nouveaux manuels techniques. Le premier porte sur les engins et les techniques de pêche thonière à la palangre pour des navires de petite à moyenne taille, et s'appuiera sur l'expertise de la section, notamment celle de Steve Beverly, pour rédiger une première version. Le second manuel portera sur les différents modes de réfrigération, leur mode de fonctionnement et les meilleurs résultats obtenus pour les espèces couramment exportées dans le Pacifique, le thon et le vivaneau.

## **Évaluation**

La section Techniques de pêche a été très occupée ces trois dernières années. Le recrutement d'un second maître de pêche pour la section a permis l'expansion du programme de travail. Toutefois, en attendant le recrutement au poste de maître de pêche, laissé vacant pendant près de quatre mois, le travail commence à s'accumuler. Cette charge devrait être allégée une fois l'entrée en fonctions du nouveau maître de pêche, en septembre 1999.

Dans l'ensemble, ces trois ans ont été couronnées de succès pour la section. Une grande partie du travail en souffrance - manuels et rapports - a été rattrapée. La plupart des demandes des pays ont été honorées dans un délai acceptable, tant par la CPS que par les États et territoires concernés. De nouvelles demandes d'assistance technique continuent d'affluer, et des conseils sont de plus en plus sollicités à propos des navires, des engins de pêche et des DCP. En outre, les demandes d'études sur les options de développement et les besoins en matière d'infrastructure et de formation du secteur de la pêche ont élargi la panoplie des travaux accomplis par la section.

## **Engagements et orientations de la section Techniques de pêche**

Dans l'avenir immédiat, il semble que la section sera bien occupée. Deux projets d'assistance technique sont en passe d'être achevés, l'un à Kiribati et l'autre au Samoa. Il faut espérer que ces deux missions seront menées à bien d'ici fin 1999. D'autre part, la section a reçu une demande officielle de Pohnpei et en attend une de Kosrae. Elles concernent la construction de DCP, l'étude de sites et la formation au mouillage de DCP. Kosrae demande aussi que soit organisée une formation aux méthodes de pêche associées aux DCP, lorsque ceux-ci seront mouillés et que les poissons commenceront à se regrouper. Tokelau a également manifesté son intérêt pour l'assistance d'un maître de pêche à ses entreprises de pêche thonière à la palangre; une demande officielle est quasiment réglée. Ce travail occupera les maîtres de pêche de la section pendant les trois ou quatre premiers mois de l'an 2000 au moins.

La section s'attend à recevoir d'autres demandes d'assistance technique dans les domaines de l'aide à la pêche thonière à la palangre, de la construction de DCP, d'études de sites, du mouillage de DCP et de l'organisation d'ateliers. Une étude est programmée pour le compte de Vanuatu, fin 1999/début 2000, à propos des possibilités de développement des opérations de pêche thonière nationales, dans le cadre de la mise au point du Plan de gestion du thon. Sous réserve de l'octroi de crédits, deux nouveaux manuels techniques seront également rédigés au cours des douze prochains mois.

La section entrevoit la possibilité d'assister les États et territoires membres dans quatre autres domaines, qui nécessitent des moyens supplémentaires pour financer la formation de nos maîtres de pêche actuels, le recrutement de personnel ou l'engagement d'experts-conseils possédant l'expertise requise.

### *Pêche sportive et pêche au gros*

Les États et territoires membres devraient examiner le potentiel de développement des ressources marines qu'offrent la pêche sportive et la pêche au gros. De l'avis de la section Techniques de pêche, c'est un domaine qui présente d'immenses possibilités dans le Pacifique, les sportifs préférant pêcher avec des engins légers, pour le plaisir d'attraper le poisson qu'ils relâchent généralement vivant. Cette activité ne fait peser aucune pression sur les stocks de poissons côtiers.

Il n'est pas facile de créer une entreprise viable de pêche sportive. Cela nécessite des infrastructures différentes de celles qui sont utilisées par le secteur de la pêche commerciale. La pêche sportive reposant sur des pêcheurs ou des touristes étrangers, qui affrètent des bateaux pour partir à la pêche, il faut prévoir des modes d'hébergement appropriés. Une entreprise de ce type est en train de se monter à Palau et commence à prendre de l'extension.

### *Activités de transformation et de valorisation des produits de la pêche*

Un intérêt croissant se manifeste dans le Pacifique à l'égard de la valorisation des produits de la mer sur le lieu même de leur capture. Non seulement cela ajoute de la valeur au produit, mais cela génère des emplois et des revenus dans le pays qui procède de la sorte. Les entreprises de pêche thonière ajoutent certes de la valeur au thon et aux prises accessoires, mais il reste encore des progrès à faire.

Une autre activité de valorisation qui devrait être renforcée dans la région consiste dans la fourniture de données exactes et opportunes concernant la commercialisation des produits de la mer. L'Agence des pêches du Forum en fournit pour le thon et les produits dérivés, mais on manque d'informations accessibles sur d'autres produits de la mer.

### *Capture et manipulation du poisson destiné au commerce de poisson vivant*

Le commerce de poisson vivant commence à s'implanter dans plusieurs pays de la région. Lorsqu'on développe une activité de ce genre, il faut veiller à appliquer des techniques de pêche non destructrices, ainsi que des méthodes de manipulation correctes, de manière à s'assurer que le poisson survit à la capture. C'est là un domaine nouveau sur lequel la section Techniques de pêche se penche, et il est essentiel que nos maîtres de pêche soient formés à ces techniques, de manière à pouvoir transmettre ces informations aux pays et territoires membres qui demandent ce type d'assistance à la section.

### *Poste d'auxiliaire-stagiaire océanien*

La section Techniques de pêche a offert un poste d'auxiliaire-stagiaire océanien pendant un an, mais, faute de financement, n'a pu maintenir ce poste. Elle pense que c'est là un poste important, qui permet de dispenser une formation à long terme dans plusieurs domaines, qu'il est difficile de suivre dans la région. Il faudrait trouver des fonds pour maintenir ce poste.

En conclusion, la section espère que les États et territoires membres vont débattre de leurs besoins futurs avec elle, de manière à pouvoir définir un programme de travail et à fixer des orientations. Elle souhaiterait également que les membres expriment leurs vues quant aux domaines de développement prioritaires de leur pays, notamment les domaines nouveaux suggérés plus haut. Elle voudrait aussi savoir comment les membres voudraient que la section Techniques de pêche procède dans les quatre domaines précités.